

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 11 DE JULIO DE 1903

NÚMERO 337

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Especialidades de esta casa: — Cigarrillos Murias—Brea GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar euseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.

Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

LUIS CRUZ

Cirujano-Dentista

Oficina dental: casa de habitación frente á la Aduana. Contando con escogidos materiales traídos personalmente de los Estados Unidos, ofrezco mis servicios en todo lo referente á la profesión. Garantizo todo trabajo y la mayor puntualidad. No ejerciendo mi profesión, ni como medio de negocio ni de vida, con mis precios no pueden competir ninguno de los dentistas en esta capital establecidos.

Precios sumamente baratos. Una visita convence. A todo pobre se cura gratis. Julio 2. 1 m.

50 colones de gratificación

Como fiador de haz del 100 Juan Rafael Rojas Calvo, tengo que presentarlo á la cárcel pública de esta ciudad y como dicho reo ha desaparecido de su residencia, ofrezco una gratificación de cincuenta colones á la persona que lo presente, sea autoridad ó particular, al Juez del Crimen de esta provincia. La filiación del reo es así: edad, veinte años; estado, soltero; profesión, agricultor; domicilio, Santiago Oeste de este cantón; nacionalidad, costarricense; estatura, un metro setenta y cuatro centímetros; cuerpo, regular; cara, redonda, blanco; ojos, pardos; nariz, regular; boca, regular; pelo, bermejo; cejas, negras; bigote, nada ni barba; señales particulares, ninguna; visto de camisa y descalzo. La gratificación la pagaré en el acto que el reo entre á la cárcel.—Alajuela, 8 de Julio de 1903.—MARCELO ROJAS. 5 v.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa

Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Cablegramas

Roma, 7.—Sumamente grave continúa el venerable Pontífice. Cuando la luz del alba penetró en el cuarto, León XIII pidió que su fiel médico abriera los postigos, diciendo: "Deseo ver una vez más, quizá la última, los rayos del Sol." El Papa acaba de despertar de un sueño producido por el cloral. Más que dormido parecía estar muerto. Lapponi hizo que continuara la respiración artificial. Cada dos ó tres minutos el médico examina con atención al paciente. Cuando despertó estaba bañado en sudor, muy débil y con la voz apenas perceptible. Los ataques de tos le han ocasionado fuerte dolor en el pecho y en los hombros. Creyendo cerca el fin, le dijo á Lapponi: "Doctor, avíseme cuando llegue de verdad el momento." Lapponi le manifestó que había evitado que muriera inmediatamente.

—El Papa vive aún. La neumonía se le ha complicado con pleurécia. Ya no tiene acción en los dedos. El primer boletín que se publicó hoy, anuncia que Su Santidad pasó la noche sin sueño y muy inquieto y que tuvo síntomas de mejoría. El tono del boletín, sin embargo, no da mucha esperanza. A las 10 a. m. se tuvo intención de perforar la pleura para darle algún alivio. Tenía comprimida la acción del corazón y fuertes dolores. Más tarde se le quitaron los dolores y con semblante alegre dijo que quería leer los periódicos.

—El Papa ha sido operado. Su condición general está mejor. La operación se hizo para aliviar la congestión de la pleura, lo cual causó mucho dolor á Su Santidad durante la noche. Se cree que la operación tendrá el efecto de aliviarlo un poco. A las 3 y 45 p. m. se expidió el siguiente boletín: "Se le perforó la pleura y se le sacaron 800 gramos de líquido. Resistió la operación con mucho valor. Su estado general es ahora mejor. Está descansando. (f) Lapponi-Manzoni." Esta mañana expresó el Papa deseo de que quería volver á comulgar y monseñor Marzolini, uno de sus chambelanes, le administró la comunión. Después de recibir la hostia sagrada manifestó que se encontraba bien preparado para dejar el mundo. A pesar de esto, de vez en cuando, expresa el deseo de quererse mejorar. No cabe duda de que Su Santidad se está muriendo poco á poco. Hay momentos en que parece estar mejor, pero nadie duda de que hora por hora y momento por momento está abandonando el mundo. Por expreso deseo de él, todos sus parientes le visitaron hoy. Sus sobrinos, de quienes ha sido verdadero padre, entraron al recinto llorando. Su Santidad les calmó, diciéndoles: "Siento que se acerca el momento en que tendré que darles mi eterno adiós. No me lloren porque estoy para entrar en la verdadera felicidad." Antes de retirarse sus sobrinos le besaron las manos con reverencia, con la triste convicción de que quizás lo hacían por última vez. Continúa mostrando mucho interés con respecto á lo que la prensa dice de su enfermedad y de él. Mucha satisfacción expresó cuando supo que de todas partes del mundo y sin distinción de credos políticos, muestran pesar por su enfermedad. Después del ataque de anoche pareció comprender por primera vez que su estado era gravísimo. En seguida hizo grandes esfuerzos por alimentarse. Se han dado órdenes escritas para conservar más orden y quietud en el Vaticano. Al principio de la enfermedad del Papa muchas personas, no autorizadas, se aprovecharon de la confusión para penetrar en el interior del palacio. Ahora está completamente prohibido.

Londres, 7.—Muy temprano se levantó hoy el presidente Loubet, para concurrir á una serie de funciones. Por donde quiera fué recibido con "viva Loubet!" Primero visitó el hospital francés y después recibió al cuerpo diplomático en el palacio de Saint James. Después de medio día hizo una visita de semigala al corregidor de Londres, acompañado del embajador francés Cambon y del ministro de Relaciones Exteriores Delcassé. Al rededor de Guildham, casa del ayuntamiento, había desde temprano mucha gente esperando la llegada del presidente. Las calles y los edificios estaban bien adornados y la tropa formaba valla por todo el camino, desde York House hasta Guildham. A pesar de que el cielo estaba nublado, los uniformes, las flores, los pabellones y las banderas, le daban á todo un aspecto muy alegre. Las campanas de las iglesias repicaron y

el público extendió al jefe de la nación francesa una bienvenida tan entusiasta como pocas veces se ha visto. Poco antes de la 1 p. m. llegaron á Guildham resguardados por un destacamento de la guardia de vidas. En dos coches de gala acompañaban al presidente y su comitiva los príncipes de Gales y los duques de Connaught. A estos se agregaron en seguida el lord corregidor, el primer ministro Balfour, los jueces y regidores que esperaban la llegada de la comitiva presidencial. Minutos después llegaba la comitiva al ayuntamiento y la concurrencia la recibió con entusiastas vivas. El presidente se apeó del carruaje y dió la mano á todos los que allí se encontraban. Tan pronto como escuchó la lectura de una acta en que el municipio le extendía la bienvenida, se sentaron al banquete. El lord corregidor brindó por la salud de Loubet y la prosperidad de la nación francesa. En su contestación, Mr. Loubet, dijo que se sentía muy feliz al encontrar en el corazón de la ciudad de Londres tan vivas muestras de simpatía por el pueblo francés. El ministro de Relaciones Exteriores francés, Mr. Delcassé, tuvo una larga conferencia con el secretario de Relaciones Exteriores británico, lord Lansdowne. También conversó largamente con el embajador de Rusia.

Portsmouth, 7.—Se están haciendo los preparativos para la recepción de la escuadra del almirante Cotton. Deberá llegar mañana á este puerto. El comandante de los reales yates recibió orden expresa del rey Eduardo para atender á los visitantes. Hoy tuvo una larga conferencia el comandante de Portsmouth, almirante Hothm, con el comandante de la escuadra del canal, lord Charles Beresford, con el objeto de arreglar los pormenores de la recepción. El malísimo tiempo que reinó hoy en el canal obligó al "Kearsage", al "San Francisco" y al "Chicago" á refugiarse en Spithead. Por la mañana la escuadra llegó á la altura del castillo de Dover y saludó la fortaleza. Cuando se supo la noticia de la llegada de los americanos, los navíos de la escuadra del canal encendieron la luz eléctrica para telegrafiarles la bienvenida. No ha llegado aún la cañonera "Machias," pero se espera antes de amanecer. La escuadra británica de Portsmouth es más formidable que la escuadra del canal que extendió la bienvenida á Loubet. Esta ciudad está de gala. Por donde quiera lucen enlazados los pabellones de la Gran Bretaña y de los Estados Unidos. La escuadra americana está fondeada en Spithead; entrará á este puerto á las 9½ a. m., pasando por una doble línea de navíos de guerra británicos los cuales dispararán salvas. Una vez contestadas dichas salvas y fondeados los navíos se dará principio á las visitas oficiales. Debido á la visita del Presidente Loubet el rey Eduardo no podrá asistir á la recepción de la flota americana.

—Hoy, á las 7 y 30 a. m., llegó la escuadra de los Estados Unidos al mando del almirante Cotton. Salíó á encontrarla la escuadra británica del canal, con seis acorazados y cuatro cruceros, al mando de lord Charles Beresford.

Viena, 7. - Informes oficiales recibidos por el ministerio de Relaciones Exteriores, indican que se han empeorado las relaciones entre Turquía y Bulgaria. Parece que ésta no quiere hacer caso á las advertencias de las grandes potencias de mantener la paz.

Nueva York, 7.—Hoy arribó á este puerto el navío escuela argentino "Presidente Sarmiento." Es, indudablemente, el mejor de los navíos-escuelas que han llegado á este puerto. Los cadetes tienen permiso de visitar esta ciudad.

Bath, Maine 7.—Hoy por la mañana arribó á este puerto la escuadra británica de las Antillas, al mando del vice-almirante Archibald L. Douglas. Se compone del crucero de primera clase "Ariadne" y de los cruceros de segunda "Tribuna" y "Retribución."

Valparaíso, 7.—Notician de Iquique que anteayer hubo tres casos de la plaga y ayer dos. En la estación de observación hay dos casos sospechosos. Ayer había en el hospital quince casos. Ocurrió solamente una defunción. Parece inevitable una crisis ministerial. Se hacen muchos comentarios porque el gobierno no ha hecho nada por combatir la plaga. Reina la opinión de que el gobierno no cree que exista la plaga dentro de los límites de la República. Esta actitud ha motivado gran disgusto entre los miembros de la junta general de sanidad, la cual ha declarado infestados de plaga los puertos de Iquique y Valparaíso.

Roma, 8.—Las 6 y 55 a. m. — El Papa se despertó un poco enojado. Encontró pesada la ropa de la cama y de una patada la botó al suelo.

—Las 8 y 15 a. m. — El Papa duerme, pero su sueño es muy intranquilo.

—Hasta hoy por la mañana se han recibido de todas partes del mundo 3,782 telegramas preguntando por la salud del Papa. Centro de todos los asuntos del Vaticano comienza á ser el cardenal Oreglia de Santo Stefano, deán del sacro colegio, pues se considera muy próximo el momento en que tendrá que hacerse cargo del mando supremo en su calidad de camerlengo. Se han puesto á las órdenes del cardenal Oreglia los ingenieros Schiefer y Mamici, quienes llevan el título de arquitectos del conclave, porque su oficio consiste en cerrar con mampostería las entradas del salón en donde se verificará la reunión de los cardenales para elegir

al nuevo Papa. Se ha puesto también a las órdenes del cardenal Ureglia el príncipe Chigi, quien desempeña el puesto de mariscal del conclave. En todas las iglesias se están celebrando misas a las cuales asiste gran número de gente.

Londres, 8.—El rey comió con el presidente Leoubet en la embajada francesa. Entre los conmensales se encontraban el primer ministro Balfour, el ministro de las colonias, lord Lansdowne; el embajador de los Estados Unidos, Mr. Choate; el duque de Devonshire, lord Rosebery, la mayor parte de los embajadores acreditados ante la corte de Saint James, el cónsul general de Francia y los presidentes de las principales sociedades francesas.

—Dice el corresponsal del "Daily Telegraph," en Constantinopla, que un jefe de alta graduación del ejército turco le manifestó que parece inevitable el rompimiento de hostilidades con Bulgaria; que Turquía está mejor preparada que nunca para un ataque y que el ejército que se halla concentrado en la frontera está con gana de comenzar la guerra, pero que la política del Sultán es la de mantenerse quieto hasta que los búlgaros invadan.

San Petersburgo, 8.—Se anuncia que el ministro de Relaciones Exteriores ruso no sabe nada del ultimátum que se dice le presentaron la Gran Bretaña y el Japón, relativo a la Manchuria.

Congreso Constitucional

Sesión del día 10 de julio

Se abre a las 8.45 a. m. y la preside don Ricardo Jiménez.

Orden del día

Se aprueba en tercer debate la convención con todas las repúblicas de América sobre el ejercicio de profesiones liberales.

Contrato Barahona

Pasa a tercer debate el contrato Jiménez-Barahona sobre navegación en el Golfo de Nicoya.

Contrabando de licor

Se pone en debate al detall el artículo 6º del proyecto reformando el Código Fiscal, para que la persecución de contrabandos por licor clandestino sea más eficaz.

El artículo dispone que en caso de encontrar aparatos de destilación en terrenos nacionales o municipales, se tendrá por indiciado para iniciar el juicio al que viviere menos de mil metros del lugar donde se haya descubierto el aparato. Se tendrá, además, como prueba de culpabilidad si durante siete años ha sido condenado tres veces por igual delito la persona que viva a la distancia indicada.

El señor Rodríguez combate el artículo y pide que sea votado nominalmente.

Le contesta el señor Oreamuno, don Nicolás. El señor Fernández impugna también el artículo y dice que no está conforme con toda ley. Refiere algunos escarabios, que no carecen de agudeza, y como al orador le viniera un acceso de risa, esto provoca gran hilaridad en la Cámara y barras.

El señor Villalobos hace moción para que se dijera en el artículo que desde el punto donde se descubra el contrabando hasta la habitación situada menos de mil metros exista cuando menos una vereda, lo que se aprueba, lo mismo que el artículo.

Se pone en debate el artículo 7º que ordena que sean sometidos a juicio todos los que habitan el barrio, poblado o lugar con viviendas donde se descubriera fábrica clandestina de licor, a excepción de la persona que denuncia.

Se rechaza el artículo por ser depresivo a la dignidad y el carácter.

Se suspende la discusión de los demás artículos para otra sesión.

El Dr. Alvarado y el Congreso

Se lee una exposición de varios vecinos de Liberia en la que manifiestan que es incompatible en el Dr. Rodolfo Alvarado el carácter de diputado con el puesto de médico del pueblo de Liberia, por cuanto recibe una subvención del Ejecutivo. Se leen varios documentos relativos al asunto, lo cual le da el carácter de un proceso.

El señor Gallegos sostiene que no hay incompatibilidad y dice entre otras cosas que si el doctor Alvarado sirvió un puesto de nombramiento del Ejecutivo durante la fiebre amarilla en Liberia, fué accidentalmente, así como el señor Matamoros aceptó el cargo de recibir el ferrocarril al Pacífico, cargo remunerado por el Ejecutivo.

El propio doctor Alvarado, defendiéndose a sí mismo, dice que sirvió el puesto accidental que le encomendó el Gobierno durante la fiebre amarilla en Liberia, "con el patriotismo que le caracteriza".

El Congreso desechó la petición por unanimidad.

El incidente, hablando con franqueza, nos causó impresión desagradable: la de sostenerse a todo trance en un puesto remunerativo, en el Congreso. Así no tendremos legislaturas que tengan puesta muy alta la mira en el bien del país. Tendremos empleomanos, no patriotas.

Termina la sesión a las 10 y 10 a. m.

LA HUELGA DE LOS PANADEROS

La huelga de panaderos, que desde hace días venía anunciándose, estalló ayer en la mañana. La huelga tuvo un carácter serio y pacífico y felizmente no ha habido que lamentar nada desagradable.

Ningún operario llegó a los talleres y por este motivo se perdieron las levaduras, que no fueron utilizadas. A las doce del día las panaderías continuaban aun sin operarios y no se pudieron hacer galletas que son elaboradas durante el día.

Para dar a nuestros lectores una crónica de-

tallada del conflicto, nos dirigimos en la mañana de ayer al señor Lamieq, que es uno de nuestros primeros empresarios, para recabar su opinión. El señor Lamieq estaba un tanto excitado por el violento procedimiento adoptado por sus operarios.

Entrevista con el señor Lamieq El peso del pan

La entrevista que celebramos fué así: Repórter.—¿Cuál es su manera de pensar, señor Lamieq, por la actitud tomada por sus operarios, y cuál su opinión sobre las exigencias que le hacen?

Señor Lamieq.—Mi opinión deja mucho que desear, no es aprobatoria, por los procedimientos violentos que se han seguido para llegar a esta situación. Mis operarios probablemente han sido inducidos a seguirlos, por otros del gremio.

Ayer recibí una nota, prosiguió el señor Lamieq, de la directiva del gremio, amenazándome con dejarme sin operarios si no convenía en los sueldos reclamados. Como usted comprenderá, esta situación ha sido igual a la de aquel que se le dice, poniéndole un puñal en el pecho: "Firma usted ó muere."

Como tengo intereses que perder, como en mi negocio el dejar de trabajar un día acarrea una gran pérdida, me he visto en la perentoria necesidad de acceder a las demandas.

Pero como comprenderá usted y lo comprenderán todos, no somos nosotros, los dueños de panadería, los directamente perjudicados: el perjudicado es el público; y digo que es el público, porque, como es natural, nosotros nos veremos en la dura necesidad, para no perder, de rebajar el peso del pan.

Ahora lo que espero, agregó el señor Lamieq, es si la directiva del gremio me manda los operarios, no obstante que no es despreciable la pérdida que me ha ocasionado la huelga.

Hasta aquí el señor Lamieq.

Lo que nos dijo el Sr. Gobernador

Luego nos encaminamos a la oficina del señor Gobernador de la provincia para conocer las disposiciones que hubiese dictado relacionadas con la actitud de los panaderos.

El señor Gobernador nos manifestó que él no había autorizado ninguna manifestación pública, como se había dicho, ni se le había solicitado permiso alguno al respecto. Nos refirió que en la tarde de antier había recibido una nota de manos de una comisión, nota a la que contestó verbalmente diciendo que podían reunirse pacíficamente en el club que tienen organizado. Respecto a los sueldos que exigen a los patrones, les manifestó que él no podía, como era natural, intervenir en la divergencia, por ser cosa que correspondía a ellos a sus patrones.

Esto es lo que nos dijo el señor Gobernador, quien dió cuenta del conflicto al Comandante de Policía, por lo que pudiera ocurrir.

También hemos recabado la opinión de algunos otros dueños de panaderías y todos ellos están de acuerdo con lo que solicita el gremio en cuanto a los sueldos y la organización del trabajo, pero dicen al mismo tiempo que el perjudicado será el público, pues se verán en la necesidad de reducir el peso del pan.

Meeting de los panaderos

Las bases del arreglo

A las diez de la mañana se reunió todo el gremio de panaderos en el salón de Boliche de los señores Esquivel, con el objeto de deliberar y tomar las últimas resoluciones en el arreglo celebrado con los empresarios.

Hicieron uso de la palabra el secretario del gremio, señor Félix Montes, y don Abraham Madrigal, este por dos veces, la primera a petición de algunos socios, la segunda vez por aclamación general. Ambos oradores estuvieron oportunos y discretos, siendo calurosamente aplaudidos.

A continuación se leyeron los compromisos firmados por todos los empresarios de panaderías y en los cuales se obligan:

1º—A darles los sueldos exigidos: estos sueldos los publicamos en la edición anterior;

2º—Que el trabajo no pasará de las tareas por ellos señaladas; y

3º—Que en ninguna panadería se le dará trabajo a operario que no pertenezca al gremio.

Los acuerdos anteriores fueron aprobados por unanimidad y la directiva ordenó a los panaderos que fueran a reanudar los trabajos, como así se hizo. Media hora más tarde, a todas las panaderías volvió la vida y el movimiento, y los obreros celebraban su triunfo silvando y cantando.

Durante el "meeting" celebrado en el salón Boliche, la policía, en numerosa patrulla, se hallaba aportada en la esquina próxima, para sofocar cualquier desorden, caso de ocurrir. Pero no hubo nada, la autoridad no tuvo necesidad de intervenir, pues la manifestación terminó en el mayor orden y la más completa corrección.

También hablaron en el "meeting" los señores Juan Vera, Juan Francisco Brenes y Juan Acuña.

Terminado el conflicto, se arreó la bandera del gremio que desde las cinco de la mañana estaba izada en el local del club.

La directiva ha recibido numerosos telegramas de provincias felicitándola por su triunfo.

Reflexiones

La huelga de que hemos dado cuenta es un hecho natural. Está dentro de la lógica de los acontecimientos y nos alegramos de la solución alcanzada.

Esperamos que la reducción que sufrirá el pan, será poca. La diferencia que ha originado el conflicto entre panaderos y patrones, no ha sido por sumas crecidas. Por tanto, esa diferencia se salvará con facilidad.

Pero no estamos conformes con la base tercera del arreglo. Si los empresarios hubieran andado más precavidos y hubieran sometido a un tribunal arbitral sus diferencias, como es costumbre en esta clase de conflictos, creemos que el tribunal no habría aprobado la base tercera.

Se dice en ella que no se recibirá operario en las panaderías que no pertenezca al gremio. Esto va contra los mismos principios socialistas y humanitarios en los que se funda esa tendencia de los tiempos modernos. La cláusula es odiosa para el obrero en general, importa una prohibición para el trabajo libre, ata al trabajador sin trabajo; el gremio despoja a los de su clase, a los obreros, del derecho al trabajo, del derecho de ganar su subsistencia, de ganarse la vida, sino se someten a una formalidad impuesta por él mismo.

Otro día podremos ocuparnos más de este asunto.

INTERESES GENERALES

La industria nacional de velas

El señor don Manuel María Párraga nos ha obsequiado con un paquete de velas de las de "superior calidad" que ha empezado a fabricar "La Josefina", suplicándonos que hagamos un ensayo con ellas, comparándolas a las importadas, cuyo precio es de nueve colones la caja.

Gustosos hicimos el ensayo; y con franqueza hacemos pública constancia que las hemos hallado no sólo iguales, sino mejores que las que en grandes cantidades se importan de la reputada marca "Price" de Londres.

La apariencia de las de "La Josefina" no puede ser más agradable, su elegante empaque y la perfección con que arden produciendo una luz potente y firme, nos obliga a recomendarlas al público, llamándole la atención e incitándolo a que haga la misma prueba que nosotros hicimos; que compre un paquete como ensayo y le garantizamos que se convencerá de que es una tontería pagar un alto precio por un producto extranjero, cuando se encuentra ese producto fabricado en el país, de mejor calidad y más barato.

Dice una leyenda del paquete, que se conservan y arden perfectamente en nuestros lugares más ardientes como Puntarenas y Limón; y así tiene que ser, tomado en cuenta la firmeza y consistencia del material empleado.

El señor Párraga, actual administrador de "La Josefina", fué el fundador de la primera fábrica de velas y jabón que se estableció en Centro América: la de Pérez y Párraga, fundada hace 28 años en San Salvador. Dicha fábrica alcanzó tal perfección en sus artículos, que se suspendió por completo la importación de velas y jabón a aquel país, y su producción llegó a 500 cajas diarias de velas solamente, extendiéndose su consumo a Guatemala, Honduras y Nicaragua en considerables cantidades.

El señor Párraga tiene fe en que alcanzará aquí el mismo resultado. ¡Ojalá que sus esfuerzos no sean infructuosos!

En tanto que este nuevo artículo se extiende por los establecimientos más conocidos, lo cual se anunciará oportunamente, la persona que quiera convencerse de que realmente es un artículo intachable el que recomendamos, puede pasar a la oficina de Mr. W. J. Ford, por un paquete de los que llevan la nueva etiqueta y la marca de fábrica.

Actualidad

Dos diputados del Congreso, de elevadas miras, animados y en exposición hecha con notable saber, han combatido puntos sustanciales de la institución de la enseñanza oficial en Costa Rica. Han obrado en servicio de sus convicciones y en busca del adelanto de la nación. Han cumplido con su deber.

El Secretario de Estado en el Despacho del ramo, ha defendido ante el Congreso los puntos atacados por los representantes del pueblo; y en defensa de lo que en su criterio no tienen razón de combatir los diputados, también ha cumplido con el suyo.

Gran parte del personal docente de las escuelas de la capital, como si los diputados persiguieran fines nefandos, ha concurrido a las barras del Congreso a aplaudir "entusiásticamente" a su jefe el señor Ministro, habiendo para ello abandonado las aulas y despedido a sus discípulos. ¡Eso individuos del personal docente habrán cumplido con su deber!

El señor Secretario de Estado ha sido testigo de esta irregular conducta, y no sólo ha omitido corregirla, sino que ha recibido complacidamente los aplausos de sus subalternos. ¡En este punto, habrá cumplido con el suyo!

En las provincias se han recogido firmas de maestros, al pie de calurosas felicitaciones para el Jefe del ramo por su discurso ante la Cámara. ¡Los empleados que han solicitado esas manifestaciones y los firmantes de esas enhorabuena, han cumplido con su deber!

Esta cruzada de gente oficial en contra de un generoso impulso de los representantes del pueblo, podrá decirse que obedece también al cumplimiento de un deber. La consentida adulación que todas esas manifestaciones entrañan, podrá atribuirse a cumplimiento del deber!

¡Oh noble profesión del magisterio: es a los tuyos a quienes incumben dignificarte!—X

Don Manuel G. Escalante F.

Es el empleado cumplido y laborioso, honrado y competente: cuatro cualidades que lo exhiben ante la multitud trabajadora.

Debido a sus méritos conquistados en las resoluciones arduas de los problemas de su vida, hoy ocupa con justicia el 2º puesto en el Ferrocarril al Pacífico.

Lo conocimos siendo nuestro jefe en la Auditoría del Ferrocarril al Atlántico, donde desplegaba constante todo su tino en resolver los asuntos difíciles que a diario se le presentaban. Bien pronto se jactó el respeto y la consideración de la Empresa, la que varias veces aumentó su sueldo para mejor pagar sus esfuerzos.

Todos veíamos en él al Jefe cumplido y al caballero exacto.

Fué llamado por el Gobierno al puesto de Intendente del Ferrocarril al Pacífico, y nuestro Jefe guiado por el inmenso amor al progreso de las Empresas patrias nos abandonó, para consagrar su inteligencia a pro del adelanto de la Empresa nueva.

Y cómo hoy le pagan algunos que ignoran quién es él hemos visto con pena que se le ataca y se le censura, seguro incompetentes para juzgar sus méritos: pues al var de todos los entendidos don Manuel es el único costarricense capaz de manejar con acierto una empresa ferroviaria.

Preguntad a quienes le conocen y os dirán quién es él.—E. G. M.

La instrucción primaria

Impresiones de Obregón

CARGOS REFUTADOS

Ayer a las 12 p. m., estuvimos a visitar al señor Obregón, Inspector General de Enseñanza, con motivo de las últimas publicaciones hechas en este Diario, tocantes a la Instrucción Primaria y a los cargos que el Director del Liceo de Costa Rica le ha hecho.

Con mucha amabilidad nos recibió el señor Obregón y conversó con nosotros un buen rato sobre el delicado tópico.

Nos dijo en primer lugar que no ha contestado al señor Salinas aceptando ó no el reto a discutir, que en carta particular le lanzó: pero que no lo acepta en primer lugar por consideraciones de orden superior, tales como el ningún provecho que la enseñanza sacaría de ello y en segundo porque nunca le han gustado esas polémicas que no hacen más que divertir al público y poner en ridículo a los contendientes como sucedió en la última habida entre Gagini y Facio; además, a discusión versaría sobre puntos técnicos de los cuales ninguna utilidad deriva el público y sí lo aburren soberanamente.

La disciplina exagerada que el señor Salinas pide, prosiguió, no puede conseguirse tan eficazmente en las escuelas como en un Colegio en donde los jóvenes entran en otra edad, adquieren modales mas finos y mayor obediencia y respeto al preceptor. De todas maneras creo que la disciplina en nuestras escuelas sinó es perfecta no deja mucho que desear y para que Ud. se convenza de ello lo invito a que visite no las escuelas de esta capital, sino las de barrios apartados y caseríos lejanos.

Continuó diciéndonos que el grave cargo que el señor Salinas hace a los Inspectores y visitadores de escuelas, diciendo que no las frecuentan, carece enteramente de fundamento; y para probarlo nos mostró los itinerarios mensuales de algunos visitadores de Guanacaste, Cartago y Alajuela.

La deficiencia de la preparación con que los alumnos llegan al Liceo, prosiguió, es cargo que no tiene que ver conmigo sino con el señor Rudin, encargado de esas escuelas y quiero manifestarle de paso que el señor Rudin trabaja con mucho acierto y discreción.

Concluyó diciéndonos que no es él de los que creen que la enseñanza primaria está establecida en Costa Rica de tal manera que no tenga nada que envidiar a Eupora; antes al contrario cree que le falta mucho y a que no falte nada es a donde se dirigen los esfuerzos; pero señala como uno de los principales tropiezos la falta de maestros normales, pues nunca ha habido en Costa Rica una Escuela Normal, establecida en forma; la Sección Normal creada en el Liceo como agregado al mismo fué un remedo de un verdadero centro normal donde no solo se hacen los estudios con detenimiento, sino que se respira otro ambiente, se adquiere vocación y si la hay no se pervierte; institución necesaria en este país en donde un maestro de escuela gana diez veces menos que un profesor del Liceo de Costa Rica. Nos mostró luego los proyectos de bibliotecas escolares de las cuales hay como unas veinte establecidas en el país; y dándonos por satisfechos, nos retiramos agradeciéndole su acogida cordial y simpática.

Angelo P. Ronconi

Ayer dejó de existir en el Hospital de San Juan de Dios, después de larguísima dolencia contraída en su patria, el tenor italiano Angelo Pepi Ronconi.

Llegó a esta tierra con la troupe Lambardi pero la enfermedad que lo minaba no le permitió cantar más que la 6-

pera "Traviata" en la cual se reveló como un artista delicado, de tal manera que el público sintió no oírlo á menudo.

Ronconi nos hablaba con acento dolorido de su patria, de su esposa y de sus hijos, pues los tenía á pesar de ser tan joven; sabía ó presentía que las perfumadas brisas del Mediterraneo no volverían á henchir su noble pecho y se consolaba mirando á nuestro cielo límpido y azul, semejante tan solo al de su idolatrada Italia.

Hubo una mano delicada y generosa que ponía flores durante la agonía al lado de su lecho numerado, cuando ya apenas podía balbucear alguna sílaba ininteligible para mostrar su agradecimiento.

Un día se quejaba de no recibir con frecuencia la asistencia médica y decía: "Non mi abandoni, non me lascie morire".

Pero murió, á pesar de que deseaba besar por última vez las rubias cabezas de sus hijos.

Descanse en paz.

Lamentable suceso en Cartago

El joven Ricardo Zavaleta Volio, hijo del honrado artesano don Matías Zavaleta, adquirió antier un revólver y al retirarse del trabajo compró en el establecimiento de don Nicolás Casasola tres cápsulas y se fué á su casa á examinar su compra. Desgraciadamente la poca experiencia en esa materia hizo que el se descargara en momentos en que el cañón apuntaba hacia la cara del joven Zavaleta y el proyectil entró por la parte superior del labio y fue á refugiarse en el cerebro.

Durante toda la noche y el día la familia ha estado en la mayor zozobra sin que los médicos den esperanza de salvación. Lamentamos el suceso.—Corresponsal.

POR TELEGRAFO

Santa María, 10.—(Recibido á las 8 p. m.)

En el Copey anoche como á la 1 a. m. fué capturado por el Agente de Policía de aquí, un individuo que según filiación y por sospechas corresponde al señor José Bonilla, nicaraguense, indiciado en el robo de alhajas que le hicieron á don Eloy Gotay en Limón. Va preso y escoltado para San José.—Corresponsal segundo.

AVISOS DEL DIA



Victor M. Ross y Sra.

Tiene la pena de participar á Ud. la muerte de su hijo

Rafael Angel

y le ruega acompañar sus restos al Cementerio General.

El cortejo saldrá de su casa de habitación á las 10 a. m. del día de hoy y su asistencia comprometerá su gratitud. San José 11 de julio de 1903.

GRATITUD

Rafael Escalante, rinde por este medio sus más expresivos agradecimientos para con las personas que le han manifestado su condolencia por la pérdida de su esposa doña Teresa de Escalante. Cartago 10 de julio de 1903. 1 v.

DOCTOR CARLOS J. PERALTA CIRUJANO DENTISTA

Despacha los viernes y sábados en la oficina del Cirujano Dentista don Rafael Meza N., 6ª Avenida O. 25 varas al Este del Mercado. Horas de oficina de 9 a. m. á 4 p. m. Julio 11. 15 v.

AVISOS ANTERIORES

BICICLETAS

Compro bicicletas usadas, aunque estén en mal estado. Los interesados pueden acudir á "La Germania." Julio, 9. Rafael Hameier. 5 v.

M. M. les membres de la Colonie Française sont prés de vouloir bien assister á l'Assemblée Générale á laquelle de la Societé Française du Costa Rica qui aura lieu le Dimanche 12 courant á 2 heures che zM. M. Hto. Torrón & C. maison d'habitation. 3 v.

Para un señor, extranjero, se busca una bonita casa en San José ó al rededor. Tamaño regular, lugar sano. Se hará contrato por varios años. Ofertas á la dirección de este periódico, bajo N° 111. Julio, 9. 5 v.

GRATIFICACIÓN

Se dará una buena gratificación á quien dé razón cierta de una perra de raza COLLIE, amarilla, con el pescuezo y pecho blancos, nariz aguzada, peluda, algo flaca, la cual desapareció el día de Corpus de mi casa en Tres Ríos. MARIANO R. MONTEALEGRE. Julio 7. 6 v.

UNA HABITACIÓN

con servicio interior, para hombre solo, y un local para oficina ó taller, situados al frente del Parque Central, los doy en arrendamiento.—Manuel A. Serrano—Casilla n° 166.—Julio, 8.—4 v.

A LOS AGENTES

Suplicamos á los agentes se sirvan devolver á la Administración los recibos de aquellos suscriptores que no los cancelen á la presentación. No estamos dispuestos á enviar el periódico á suscriptores que no pagan.

TIT BITS

Todavía un paso más

y estamos conformes

Están trasladándose las oficinas del Ferrocarril del Pacífico á la estación del mismo en esta ciudad. Como hemos manifestado antes, esto no basta; es preciso que la Dirección de Obras Públicas se traslade al mismo local, aunque haya que ensanchar el edificio. La verdadera habilidad en todos sentidos está en conocer el valor relativo de las cosas. Nosotros no tenemos obras que valgan lo que ese ferrocarril, que lo mismo puede ser un elefante blanco ó una mortaja, que un elemento de prosperidad. A él debemos, pues, consagrar todos nuestros cuidados y todo aquello de más honrado y útil de que podemos disponer [que no es mucho por cierto]. Por consiguiente, todas las demás "obras públicas" deben ser un apéndice de esa importante "cara", carísima empresa.

Esperamos solamente que se adopte la medida complementaria que venimos indicando para poder decir á boca llena: bien por el gobierno, bien por el doctor Flores, bien por don Alberto González Ramírez, bien por el inteligente personal de la Dirección de Obras Públicas; y, como para todos da Dios, bien por la prensa bien intencionada y sensata.

Progreso del nuevo Lazareto

Ayer los señores ministros Flores y Zuñiga visitaron los trabajos que están ejecutando en la famosa "Granja Nacional" para la traslación del asilo de leprosos. Muy satisfecchosse manifestan tanto de los buenos materiales empleados en las construcciones como de lo adelantado que están, pues falta ya muy poco para que estén concluidos y listos para recibir á sus desgraciados huéspedes. El señor Director de Obras Públicas era también de la partida.

CRONICA

Cronista Fernando Borges P.

Tribunales de Justicia

Sala 2ª de Apelaciones.—Día 9.—En las causas siguientes se proveyó "autos":

1. Contra Pedro Miranda, por amenazas á José Aguilar. 2. Contra Francisco Mora Venegas, por depósito de aguardiente clandestino. 3. Contra Pablo Mora y Mora, por homicidio y violación en perjuicio de María Evangelina Bonilla Araya y Celia Araya. 4. Contra Aniceto y Jacinto Chavarría Díaz, por lesiones á Eulogio Sánchez y otro. 5. Para averiguar como ocurrió la muerte de Francisco Blanco Osorio. 6. Sumaria seguida con motivo de haber sido encontrado en la costa de Puntarenas parte de un cráneo de ser humano.

Movimiento de pasajeros

Hotel Imperial.—Entraron: Arthur Lovemtein y C. Wehohermpel.

Hotel Internacional y Francés.—No hubo.

Bautizos

La Merced.—Julio, 10.—Margarita Ciriaca, hija natural de Julia Primo.

Defunciones

Julio 10.—Ausencia Manuel del Carmen Muñoz Rivera, de 9 meses, 22 días, hijo de José Muñoz y Jerónima Rivera, murió de cólera infantil, distrito del Hospital.—Manuel Espíritu Santo de la Trinidad Gutiérrez Granados, de 4 años, 15 días, hijo de José Gutiérrez y Josefa Granados, murió de diarrea, distrito de Mata Redonda.

Movimiento marítimo

Limón 9.—A las 9 y 30 a. m. ancló el vapor inglés "Olympia" procedente de Nueva Orleans. Pasajero: C. S. Shorter.

Julio 10.—Anoche á las 8 ancló procedente de Mobile, el vapor noruego "Haral". Pasajero: E. L. Richard.

Julio, 10.—Hoy á las 8.30 a. m. ancló procedente de Cartagena el vapor alemán "Altaf". Pasajeros de 1ª: Mrs. Susane Kirpatrickch.—En cubierta, 54.

Puntarenas, Julio 9.—Hoy á las 1 p. m. fundó el vapor N. A. "City of Pará," procedente de Panamá: Pasajeros: Jorge Geiffth, M. Santa Cruz, N. Oscar Ph'ga, E. Aigamora y Enrique Gutiérrez.

Correo

El Correo para Europa y EE. UU. de Amé-

rica, se despachará el lunes próximo, á las 7 a. m., vía New York.

Muy bien

El señor Agente de Policía ha dado orden á la Agencia, para imponerles el castigo correspondiente, á todas las personas que no tengan oficio ó profesión de que vivir y están vagebundos, sin distinción de pelo ni color. Muy serias medidas se están tomando al respecto.

Retrato

Hemos visto el retrato de la tiple contratada por la compañía que dirige Cuevas. Según informes, viene precedida de gran fama por su voz y donaire para trabajar en zarzuela de género chico. Tendrá á lo sumo veinte años, siendo su belleza, á juzgar por el retrato, no común.

Robo frustrado

En las primeras horas de la madrugada de ayer, el policía de la línea de la calle 17 Norte, notó que una de las ventanas de una pulpería del Mercado contigua al "Diluvio" estaba abierta y roto un vidrio. Como se suponía que estuviera algun ladrón dentro, se registró á la hora la pulpería y el Mercado, sin encontrar más que rastros del caco.

La policía

durante las altas horas de la noche, registra y sigue los pasos á todo individuo sospechoso. Debido á este procedimiento, ya cayó en la trampa un pájaro de mal agüero, es decir un conocido caco.

Ladrón

Aun no ha sido capturado el ladrón que se introdujo en la casa de doña Anatolia de Gutiérrez.

Protesta

Los comerciantes como los dueños de casas, que tien el alumbrado eléctrico incandecente han protestado de la fuerte alza de las tarifas de la Electric Light & Traction Co.

Quejas

Los vecinos de la calle 16 Sur se han quejado del pésimo estado en que se encuentra esta. Se remediará el mal lo más pronto posible.

En perfecto estado

Hoy llegará el tren de pasajeros hasta Santo Domingo de San Mateo. La línea se encuentra ya completamente expedita.

Crónica rápida

Continúan en el Rastro matando ganado flaco.

—Los alumnos de la Escuela de Comercio se quejan de lo tarde que salen de las clases.

—Los señores sastres formarán también su gremio. Se trabaja con ese objeto.

—Hay nuevos presos con motivo del reciente robo en la tesorería de San Mateo.

—De nuevo se dice que vendrá á trabajar en ésta, una Compañía de Zarzuela que actúa en San Salvador.

—Hace ocho días que no se captura ninguna fábrica de licor clandestino.

—Está al terminarse la calificación de contribuyentes para el detalle escolar.

—Las callejuelas del Parque Central serán macadanizadas en estos días.

—La policía ha sorprendido algunos falsos mendigos que hacía negocio pidiendo limosnas. Han sido castigados.

—En la mañana de ayer, el Presidente de la República, salió á caballo á una excursión campestre. Le acompañaban sus edecanes.

—Disposición plausible.—La policía retiró ayer á unos jóvenes que se encontraban en la cantina de uno de los principales hoteles, así como otros que formaban reunión en una conocida Botica, por ser horas de trabajo.

Personales

Don Antonio Castillo, importante vecino de Santa Cruz, se halla en esta capital.

—A don Víctor Ross y esposa, presentamos nuestro pésame por la muerte de su niño.

—Don Federico Herrera Gólcher, Jefe Político de San Mateo, se halla en ésta.

Doble desgracia

Ayer en la mañana, un inválido llamado Aniceto Jarquín, vecino de San Sebastián, cayó en un caño y se rompió la pierna derecha, precisamente la que tenía buena. El pobre viejo, que tiene como 70 años de edad, daba gritos del dolor.

No ha sido posible

Días hace que el señor Gobernador de esta ordenó á la policía que á cuanto limpiabotas encontrarse en las calles en horas de clases, lo condujera á la escuela. Esa orden no ha sido acatada.

Paraíso

El comunicado que ayer salió del Paraíso aparece firmado por José Ana Araya, siendo don José Ana Moya el autor de él. Rectificamos ese error de caja.

se hace sentir

No hay duda que la actividad desplegada por la policía para no permitir que presten servicios públicos los vehículos que se encuentran en mal estado, se hace. De ochenta y pico de coches, que antes estaban prestando servibios, hoy sólo existen veintidos. El resto ha sido suspendido.

Ratas

Desde que el municipio ordenó la compra de ratas han sido comprados á 10 centimos 2,088 á 15 id. 1805. Total de ratas compradas 3,892. Capital invertido en la compra ₡ 389.20.

Buena papalina!

Un sastre de apellido Ramírez, en completo estado de ebriedad, quiso arrojarse en mitad de la línea del tranvia en momentos que pasaba un carro. Dos amigos suyos, compañeros de trabajo y de parrandas, le sujetaron, é impidieron tal "delirio".

SERVICIO DE LA NOCHE

La enfermedad del Papa

En el último boletín sobre la salud del Papa, de fecha 8 y transmitido en los cables de ayer, se anuncia que su estado es gravísimo, que continúa la debilidad y que su médico Lapponi le da 36 horas de vida. Se nos asegura que en cable recibido por el Ministerio de Relaciones Exteriores se comunica que el estado de salud del Papa es gravísimo, que tal vez pueda que haya fallecido, cosa que se oculta, pero que no se puede anunciar oficialmente.

Se nos dice de Cartago á las nueve de la noche que no ha fallecido aun el joven Zavaleta Volio y su estado es grave.

No nos explicamos la conducta de La Liga de Obreros. Anoche tuvo sesión, pero no se le permitió á un repórter nuestro tomar nota de ella. ¿Por qué será? Es sociedad secreta La Liga? Sería conveniente que se aclarara esto.

COMUNICADOS

De Desamparados

La señorita Judith Barrantes, á quien debemos importantes servicios en el ramo de la instrucción juvenil de esta localidad, resolvió trasladarse al barrio de San Vicente, en desempeño de la noble misión que la enaltece.

Por nuestra parte, ya que nos privamos de su benéfica cooperación, hacemos pública la gratitud de que es acreedora, pues con su carácter suave y bondadoso, acompañado de su actividad y competentes aptitudes en la digna labor de la enseñanza, supo robustecer las infantiles inteligencias instruyéndolas, depositando en ellas por espacio de cinco años sus provechosos conocimientos. Quede entendida la señorita Barrantes, que se le recordará con agradecimiento, tanto por los padres de familia como por sus discípulas que sienten con justicia su separación.

En cuanto á su merecido ascenso reciba nuestras sinceras felicitaciones.—Leáfor.

De Escasú nos escriben

La enferma á que se refiere una gaceta de "El Día" llevaba una neta del doctor Pupo para su admisión en el hospital, no porque él se negase á recetarla ó porque no pudiese curarse en su casa, sino porque padece de una enfermedad contagiosa y su estado de pobreza no le permite guardar el reposo debido. En caso como éste, el aislamiento es indispensable, salvo mejor parecer, si se quiere evitar la propagación de enfermedades cada día más frecuentes, precisamente por falta de una profilaxis bien entendida. Por este motivo la entrada al hospital de la enferma aludida, será de nuevo solicitada por el Jefe Político de este cantón —X.—Julio 9 de 1903.

Protestamos

Maliciosamente se ha dicho que en un nuevo y resiente club formado por algunos jóvenes de ciudad, y el que se halla establecido en la casa de doña Elisa v. de Carranza se juega al azar. La especie carece de verdad, pues el dicho club esta formado por jóvenes que jamás dedican su tiempo á juegos prohibidos, máxime cuando á menudo es visitado el centro por respetables caballeros, con quienes en caso necesario podemos afirmar nuestro aserto. También está bajo la vigilancia de una apreciable señora de esta capital. Es cierto que tenemos un brillar y tableros de ajedrez, pero los estatutos prohiben el jugar interés. Las puertas del club en referencia están abiertas, para todo aquel que en cualquier momento quiera enterarse de lo cierto. Con mucho gusto invitamos aquellos que maliciosamente han hecho correr tal especie.—UNOS SOCIOS

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis del Colegio Dental de Chicago
Dr. Felipe Gallegos de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesión con exactitud y rapidez, pues en oficina cuenta con doble número de aparatos e instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en la casa contigua a la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. a 5 p. m.—Junio 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public.
English Spoken

Séptima Avenida Oeste N.º 163.
San José, de Costa Rica.

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será a precio convencional.

When you want a good plumber call for.—Box 262.—Junio, 5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Se desea para una persona que paga puntualmente una casa cuyo arrendamiento sea de \$ 25 a \$ 35.—Dirigirse al apartado de correo n.º 488.—Junio 11.—10 v.

COLCHONERIA COSTARRICENSE. Ofrece a sus favorecedores y al público en general, trabajos buenos y baratos. Situada a 215 varas al S. de la Botica Francesa, contigua a don Andrés Retana, n.º 426. Julio 4.

Un mecánico competente, con buenas recomendaciones, desea colocarse en máquina de aserrar, ingenio ó cualquier otra clase de máquina. Para informes en esta oficina. Julio 9 m.

Adelaida Solorzano, Obstetricia. Despacha en la 10ª Avenida Este, contigua a Julio Castro. -5 v.—Julio 11.

DOCTOR M. ZUÑIGA

Receta en la "BOTICA VIOLETA" con toda regularidad a las horas siguientes:

9 a 10 a. m.
12 m. a 2 p. m.
7 a 8 p. m.

El 15 del corriente trasladará su habitación a la casa del Presbítero Zuñiga, frente a la de don Venancio García y 50 varas al N. de la Imprenta Nacional, en donde se le encontrará en las demás horas. 15 v. Julio 11.

REFLEXIONAD

sobre estas cosas. Si no podemos comer, morimos de hambre. Todo aquel que sufre una muerte violenta, finalmente muere de hambre. "En casi todas las enfermedades," dice un eminente médico, "el hambre llega a ser la causa inmediata de la muerte." No son las viandas en la mesa sino las que coméis y digerís las que os nutren. En todas las enfermedades demacrantes el abastecimiento no se regulariza a la pérdida. El apetito y la digestión se debilitan ó pierden y el cuerpo desfallece. El verdadero remedio debe ser uno que al mismo tiempo que recupere vigor a las facultades digestivas, sea en sí mismo una especie de alimento. Debe reconstruir el cuerpo más débil que lo que se destruye y al mismo tiempo suspender la tendencia al agotamiento, curando la enfermedad. Los estudios de la ciencia moderna han puesto al remedio a nuestro alcance y aque- llas enfermedades demacrantes que han sido el terror de la raza humana, desde luego ceden ante el poder curativo de la

PREPARACION DE WAMPOLE.

Está tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del extracto de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El paladar la acepta como acepta el azúcar, los dulces ó la crema; no hay necesidad de apremiar a los niños para que la tomen ni tampoco los repugna a los grandes. En cuanto a esta preparación la hora de tomar remedio es tan apetecida como la de la comida. La acción de este eficaz remedio es pronta y sus efectos permanentes; tomada antes de la comida, penetra al mismo origen secreto de todos los desórdenes de la digestión; evita y cura las Fiebres, Escrófela, Reumatismo, Anemia, Debilidad, Afecciones de la Garganta y Pulmones y todas las enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. Eficaz desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

ANGEL M. SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA
—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por las del país de la presente emisión y antiguas, de 1/2 real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado a la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

LA TINTA ORIENTAL

Es ya conocida en esta República. Su creciente demanda es la mejor prueba de su excelencia. Por su BELLEZA, su INDESTRUCTIBILIDAD su BARATURA, esta tinta rivaliza con "las mejores tintas extranjeras. Se halla de venta al por mayor en la BOTICA ORIENTAL y al menudeo en los principales establecimientos del país.—Junio 28.—1 m.



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios.—RAFAEL HAMEIER.—Abril 24. 1 año.

SE ALQUILA

Un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse a A. Asch en "La ciudad de Londres." Julio 8. 1 m.

AVISO Se vende un solar, sito en la quinta avenida Este, frente a la Fábrica Nacional de Licores, entre la casa de doña Emilia v. de Guardia donde están las oficinas del Ferrocarril al Atlántico y la casa nuevamente construida de propiedad de don Nicolás Chavarría Mora. Mide veinticuatro varas de frente por cincuenta de fondo. En esta oficina se darán informes.—Julio 7. 15 v.

Mercedes Quesada V.

Avisa al público que ha establecido un taller de sastrería frente a la Panadería Josefina, donde hará fluses muy baratos, limpia de ropa a C. 1.50 el terno, arreglará chalecos de piqué, limpiará ropa de señora. Se reciben órdenes en la barbería de Pedro Muñoz. Junio 17. 1 m.

Zapatería Italiana

— DE —

ANTONIO CARBONI

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta Zapatería altamente satisfecha, pues la duración, forma y calidad del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica. Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa constantemente de las mejores fábricas de Nueva York, Hamburgo y París. La fama de esta Zapatería, situada en la esquina de la 4ª Avenida y Calle Central, es real y efectiva. **TODO BUENO, TODO BARATO, TODO FRESCO.** Julio, 10.1m.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido donde los trabajos se recomiendan por sí mismas. Recibimos órdenes a cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. **OCTAVIO LOAIZA & C.** Julio 8. 1 m.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir a esta Redacción.

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar a mi clientela y al público en general que he vuelto a abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia. Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

DENTADURAS MUY ARTISTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHER

100 varas al Norte del Telégrafo

28 de enero (1 m.)

"EL NOTICIERO" Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DIAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VESPERA, HASTA LAS DOCE DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA: Antiguo local de "El Herald", Avenida Oeste, 35 varas al Este de la Oficina Telefónica.—Apartado de Correo N.º 109.—Teléfono n.º 26

ARMONIO

En la casa de prestamos "La Confianza" se vende uno.—San José, Julio 9 de 1903.—15 v.

CAMBIOS THOMAS SCOTT

TIPOS DE CAMBIO

Londres	3 div.	112 1/2 ojo
Londres	3 "	90d/8. 110 ojo
New York	3 "	vista 117 1/2 ojo
San Francisco	3 "	117 1/2 ojo
París	3 "	112 ojo
Hamburgo	3 "	109 ojo
Bélgica	3 "	112 ojo
Génova	3 "	113 ojo
Jamaica	3 "	115 ojo

San José, Costa Rica,
10 de Julio 1903

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE

COTIZACIONES

Londres	3 div.	113 ojo premio
Francia	3 "	112 ojo "
Alemania	3 "	103 ojo "
Italia	3 "	109 ojo "
España	3 "	70 ojo "
New York	3 "	117 "
San Francisco	3 div.	117 ojo "
New Orleans	3 "	117 olo "

BANCO DE COSTA RICA

Londres	90 div.	109 por ciento
id.	Vista	112 id.
id.	cable	114 id.
New York	Vista	116 id.
id.	cable	118 id.
San Francisco	Vista	116 id.
id.	cable	118 id.
París	90 div.	108 id.
id.	Vista	111 id.
id.	cable	113 id.
España	vista	67 id.
Italia	id.	111 id.
Alemania	id.	118 id.
Bélgica	id.	111 id.

LEONIDAS BRICEÑO

—PASANTE DE ABOGADO—
Tiene su despacho la oficina de EL NOTICIERO